



26 DE FEBRERO DE 2024

SE CUMPLEN DOS AÑOS DEL INICIO DE LA INVASIÓN RUSA A UCRANIA



Fuente: Deutsche Welle

25/02/2024 – A dos años de haber iniciado la invasión rusa a Ucrania, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, visitó Kiev para refrendar su apoyo “financiero, económico, militar y moral”, junto con los primeros ministros de Italia, Canadá y Bélgica. Además, después de anunciar ayudas adicionales, la ministra de Asuntos Exteriores alemana, Annalena Baerbock, interrumpió una visita a una planta de agua en la ciudad ucraniana de Mykolaiv, en el sur del país, a pocos kilómetros del frente de batalla, después de que un dron ruso de reconocimiento fue detectado siguiendo la delegación alemana.

A la par, durante una conferencia de prensa, el mandatario ucraniano, Volodimir Zelenski, dijo que 31,000 soldados ucranianos han muerto desde el comienzo de la invasión militar rusa hace dos años. Estimó también que ha habido 180,000 víctimas fatales y 500,000 heridos por la parte rusa. Esta es la primera vez que una de las partes en conflicto publica sus cifras oficiales de víctimas.

[Deutsche Welle](#) ; (1) ; [Político](#)

POLÍTICA EXTERIOR

LA CANCELLER BÁRCENA FINALIZA GIRA DE TRABAJO POR BRASIL

24/02/2024 – La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, concluyó su gira por Brasil, donde participó en la 25ª Reunión ministerial del Grupo MIKTA y sesiones de trabajo del G20. En este marco, la canciller sostuvo 10 encuentros bilaterales, así como entrevistas con sus homólogos de los países asistentes. Una vez concluida la agenda, la canciller visitó los consulados de México en Río de Janeiro y São Paulo, encabezados por los cónsules generales Héctor Humberto Vlezzi y Raúl Bolaños Cacho, donde saludó al personal y les agradeció el compromiso y la calidad en la atención a las personas mexicanas que viven en esas ciudades.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

MÉXICO ES ELECTO PRESIDENTE DEL GRUPO DE ACCIÓN FINANCIERA INTERNACIONAL

23/02/2024 – El Gobierno de México anunció que la candidata mexicana, Elisa de Anda Madrazo, fue seleccionada para ocupar la presidencia del Grupo de Acción Financiera Internacional (GAFI). De Anda Madrazo se ha desempeñado como vicepresidenta, jefa de la delegación mexicana, copresidenta del Grupo de Coordinación y Red Global, entre otros cargos. El secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O la postuló en noviembre pasado, y contó con el apoyo y acompañamiento de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) y de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). El GAFI es un organismo intergubernamental que combate el lavado de dinero, el financiamiento al terrorismo y la proliferación de armas por medio de mecanismos legales, regulatorios y operativos.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

AMÉRICA DEL NORTE

TRUMP GANA LAS PRIMARIAS DE CAROLINA DEL SUR

24/02/2024 – El expresidente estadounidense, Donald Trump derrotó este sábado a su rival republicana Nikki Haley en las primarias de Carolina del Sur, acercándose así a un posible duelo con el demócrata Joe Biden en las presidenciales de noviembre. El triunfo de Trump significó un revés para Haley, ya que se produce en el estado del que fue gobernadora durante seis años. Los medios estadounidenses coincidieron en que el resultado de este sábado supone una gran presión para que la candidata republicana anuncie su retirada. No obstante, Haley aseguró este domingo que seguirá en la carrera por las presidenciales del partido. A pesar de sus problemas legales, Trump es el gran favorito en la carrera por la nominación republicana.

[Deutsche Welle ; \(1\)](#)

ESTADOS UNIDOS Y REINO UNIDO ATACAN OBJETIVOS HUTÍES EN YEMEN

24/02/2024 – Fuerzas militares de Estados Unidos y Reino Unido llevaron a cabo el sábado ataques contra 18 objetivos hutíes en Yemen, tras semanas de repetidas ofensivas contra la navegación en el mar Rojo, según un comunicado conjunto. Esta operación también se dirigió a almacenes de armas, drones, sistemas de defensa aérea, radares y un helicóptero, asegura la declaración. El comunicado está firmado también por Australia, Bahrein, Dinamarca, Canadá, Países Bajos y Nueva Zelanda, que dieron un “apoyo” no especificado a la nueva

ronda de asaltos. Por su parte, el portavoz militar hutí, Yahya Saree, aseguró en un boletín que “harían frente a la escalada estadounidense-británica con más operaciones militares [...] contra todos los objetivos en los mares Rojo y Árabe”.

[Deutsche Welle](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

SE REGISTRA AUMENTO DE MIGRANTES A TRAVÉS DEL DARIÉN EN 2024

25/02/2024 – En lo que va del año 2024, un total de 68,400 migrantes han cruzado la selva del Darién, frontera entre Panamá y Colombia, marcando un incremento significativo en comparación con el mismo periodo del año anterior, en el que se registraron 45,727 migrantes. Este aumento del 49% representa una preocupante tendencia al alza en el flujo migratorio por esta ruta hacia Estados Unidos y Canadá. El ministro de Seguridad Pública de Panamá, Juan Manuel Pino, anunció que reforzará la campaña de seguridad, con más efectivos terrestres, navales y aéreos, enfocados en un control más estricto en la frontera con Colombia. La situación sugiere una escalada continua, con un pronóstico de un aumento de hasta un 20% en el número de migrantes en tránsito para este año.

[Deutsche Welle](#)

HAITÍ PAGA SU DEUDA A VENEZUELA

24/02/2024 – Haití ha finalizado el pago de una deuda de 500 millones de dólares a Venezuela. Este saldo está relacionado con el suministro de petróleo recibido bajo el programa Petrocaribe, una iniciativa creada por el entonces presidente venezolano Hugo Chávez. El Ministerio para la Comunicación de Venezuela confirmó la conclusión del proceso de recuperación y cobro de esta deuda, que agencias financieras internacionales consideraban como incobrable, debido a la prolongada crisis económica y de impago en Haití. Entre 2008 y 2018, Haití participó en Petrocaribe, por lo que se benefició de la adquisición de productos petroleros en condiciones favorables.

[Deutsche Welle](#)

SE REGISTRAN REACCIONES NACIONALES E INTERNACIONALES CONTRA MILEI

24/02/2024 – El Gobierno de Colombia manifestó su “enérgico rechazo” a las declaraciones del presidente argentino, Javier Milei, quien calificó al presidente colombiano, Gustavo Petro, como “una plaga”. Este incidente, ocurrido durante una Conferencia Política en Washington, DC. el 24 de febrero, es el segundo de su tipo en un mes. La Cancillería colombiana, mediante un comunicado oficial, condenó las palabras de Milei como “irresponsables y ofensivas”. Por otra parte, los gobernadores patagónicos intensifican su oposición a las políticas del presidente argentino Javier Milei, especialmente en torno a los recortes fiscales propuestos por su administración. Liderados por el gobernador de Chubut, Ignacio Torres, los mandatarios de Río Negro, Tierra del Fuego, Neuquén, La Pampa y Santa Cruz, amenazan con restringir la distribución de petróleo y gas a nivel nacional en respuesta a la reducción presupuestaria que afecta a sus provincias.

[Deutsche Welle](#); [La Tercera](#)

GUATEMALA PIDE AYUDA INTERNACIONAL POR INCENDIOS FORESTALES

23/02/2024 – El Gobierno de Guatemala solicitó ayuda internacional el viernes pasado para sofocar los incendios forestales que se registran en el país. La vicepresidenta, Karin Herrera, especificó que requieren “equipo de protección para los brigadistas y horas de vuelo para continuar mitigando los incendios desde el aire”, aunque no precisó a qué países se pedirá la ayuda. El siniestro más grande ocurre en el cráter del volcán de Agua, situado entre los departamentos de Escuintla y Sacatepéquez, a unos 54 kilómetros al oeste de la capital guatemalteca. Durante la temporada de incendios 2023–2024 que comenzó en noviembre pasado, se han registrado 395 incendios, 269 de ellos forestales, de acuerdo con el último informe de las autoridades de protección civil.

[Deutsche Welle](#)

EUROPA

LUKASHENKO ANUNCIA QUE BUSCARÁ LA REELECCIÓN EN 2025

25/02/2024 – El presidente de Bielorrusia, Aleksandr Lukashenko, anunció este domingo que se presentará como candidato en la contienda de 2025, cinco años después de que su polémica reelección en 2020 diera lugar a masivas protestas en su contra. “Estamos todavía a un año de las elecciones presidenciales, muchas cosas pueden cambiar”, aseveró, reafirmando que no permitirá a sus detractores impulsar un cambio de poder. Por ello, dijo que no puede “irse mañana”, porque sería una traición a su país. Las declaraciones de Lukashenko las emitió ante un grupo de periodistas en un punto de votación tras sufragar en las elecciones parlamentarias y locales. En esta jornada solo se postularon candidatos de los cuatro partidos oficialistas.

[Deutsche Welle](#)

PARLAMENTO ALEMÁN APRUEBA LA POSESIÓN DE CANNABIS

23/02/2024 – La Cámara Baja del Parlamento alemán (Bundestag) aprobó este viernes la legalización de la posesión y consumo de hasta 50 gramos de cannabis, sujeta a una serie de restricciones. El proyecto de ley, propuesto por el ministro de Sanidad, Karl Lauterbach, en abril del año pasado, ha sido objeto de considerable polémica y, en una versión modificada, obtuvo los votos a favor de los diputados de la coalición de Gobierno de socialdemócratas, verdes y liberales, así como de la izquierda. Lauterbach resumió la ley al señalar que, por un lado, legaliza el autoconsumo, con lo que se crea una “alternativa” al mercado negro, al tiempo que incrementa las penas para los traficantes que venden cannabis a menores y prevé campañas para concientizar a los adolescentes del peligro que conlleva el consumo mientras el cerebro todavía está en crecimiento.

[Deutsche Welle](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

ISRAEL AVALA SEGUIR NEGOCIACIONES PARA LOGRAR TREGUA EN GAZA

24/02/2024 – El gabinete de guerra de Israel aprobó la noche del 24 de febrero el envío de negociadores a Qatar para continuar con las conversaciones dirigidas a establecer una tregua en su guerra contra Hamás y el retorno de rehenes en Gaza. “La delegación regresó de París y probablemente haya margen para avanzar hacia un acuerdo”, declaró Tzachi Hanegbi, asesor de seguridad nacional del primer ministro, Benjamin Netanyahu.

Hanegbi afirmó que entre las condiciones previas impuestas por Israel en las negociaciones está “la liberación de todos los rehenes, empezando por todas las mujeres, y que dicho plan no signifique el fin de la guerra”.

[Deutsche Welle](#)

LA CEDEAO LEVANTA SANCIONES A NÍGER

24/02/2024 – La Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO) levantó la mayoría de las sanciones impuestas a Níger tras el golpe de Estado del año pasado, en un nuevo impulso al diálogo, tras una serie de crisis políticas que han sacudido la región en los últimos meses. Un bloqueo aéreo y el cierre de fronteras están entre las medidas que se cancelarán “con efecto inmediato”, según dijo el presidente de la CEDEAO, Omar Aliou Touray. Esta decisión se debe a “razones puramente humanitarias” para aliviar el sufrimiento causado. La cumbre buscó responder a las amenazas existenciales que enfrenta la región. También se pretende incidir en un cambio de decisión de las tres naciones lideradas por militares, Níger, Mali y Burkina Faso, que abandonaron el bloque.

[Al Jazeera](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ONU PROPONE REDACTAR UN TRATADO INTERNACIONAL PARA COMBATIR EL DELITO CIBERNÉTICO

25/02/2024 – Al reconocer los crecientes peligros del delito cibernético, la Organización de las Naciones Unidas (ONU) se propuso redactar un tratado internacional jurídicamente vinculante para contrarrestar la amenaza. Sin embargo, después de cinco años, las negociaciones siguen vigentes y las partes no han logrado llegar a un consenso. Una de las organizaciones no gubernamentales que forma parte de estas conversaciones es Access Now, la cual defiende los derechos digitales de las personas y las comunidades que podrían encontrarse en riesgo alrededor del mundo. El máximo asesor internacional y director de políticas de Asia Pacífico para Access Now, Raman Jit Singh Chima, fue entrevistado por ONU Noticias y habló de la importancia de combatir el delito cibernético en un tratado internacional que combata esta problemática.

[ONU Noticias](#)

EL G7 DENUNCIA EL APOYO BÉLICO DE IRÁN Y CHINA A RUSIA

24/02/2024 – El Grupo de los Siete (G7) denunció este sábado el supuesto apoyo de Irán y China a la guerra de Rusia en Ucrania, en el marco del segundo aniversario del inicio de la invasión. Mediante un comunicado conjunto, el G7 solicitó “a Irán que deje de apoyar al ejército ruso”, expresando además su “preocupación por las transferencias a Rusia, por parte de empresas chinas [...], de componentes para armas y equipamiento para producción militar”. El G7 también condenó “enérgicamente las exportaciones norcoreanas y el suministro de misiles balísticos norcoreanos a Rusia” y pidió el “cese inmediato de tales actividades”. Durante la reunión virtual, presidida por Italia y centrada en Ucrania, las potencias occidentales se comprometieron a seguir ayudando a Kiev en su defensa y acordaron aumentar “el costo de la guerra de Rusia, degradar sus fuentes de ingresos e impedir sus esfuerzos por construir su maquinaria bélica [...]”. En tanto, el presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, que participó en la cumbre, instó a las potencias aliadas a entregar “a tiempo” la ayuda militar que Kiev necesita para hacer frente a la ofensiva de Moscú.

[Deutsche Welle](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Leslye Miller Castro (Servicio Social)
Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Febrero de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>